
只有美好德行才能百世流芳

发布日期 2022-9-24

胡雪岩当时身在乱世之中，生财机会增多，任何的妄为都会变成不義之财，因为“不義之财是没有根留不
住的，来得快，去得更快。”这个是一位农人的心得，也让自己时常反思，甄别一些善款的来历和自己资
粮的来历，学会了不见利忘義，遇到不義之事也学会拒绝了。

在疫情大流行爆发之初，当地有一对中医父女，能够慷慨地把自己家的口罩免费分发路人，把名贵药材赠
送给需要的有缘人。在国难之时，体现出大医精诚。我想这也是胡雪岩创办的药店能经营至今的原因。钱
是能量，我们要学会驾驭，不能被钱驾驭，迷失方向。

但胡雪岩为何会留下把柄，实则是聪明反被聪明误。每一个志在天的人，要学会看清世间的财富、名利，
口腹声色之欲，不过是三维空间里的大富翁游戏，唯有褪去玩命学习、拚命工作、舍命创业这三层皮的考
验，才能得以提升维度，真正的脱胎换骨吧，更不会贪求国难之时图不義之财。

在我市开启疫情防控之前，我父母备了一点东北有机米给小侄儿们吃的，这几天好几位邻居家断粮，他们就
“借”给他们，长虫的米都留着自己吃。这让我想起还是用粮票的艰苦年代，他们也常有将米“借”给周
围总欠收的农户度过难关，不求回报。让我反思的是，自己有机会做点公益活动更不能沾沾自喜、自以为
是，一切功德都是他人支持的，自己无功无德的，更不能贪求任何回报。这一点胡雪岩是做得很好的，值
得我们学习。

未来已来，前行路上，我们大家一起共勉。

高旋  2022.9.8

 

数星期来，我认真反复地学习了曾仕强教授讲解的《胡雪岩的启示》，从第一集“德行定终生”到第十五集
“自作自受”，仿佛一张美妙的人生画卷展现在我们面前，震撼、感动、叹息、感慨、警醒，感悟！

曾仕强教授的点评：“天道不满，人道不全；尽人事，知天命；但求耕耘，不求收获；人生就是自导自演，
自作自受。”久久地回荡在我的耳旁。

胡雪岩的一生是精彩的，成功的，又是失败的。由此我想到了阳明先师，一生受尽磨难，坚韧不拔，封将
拜侯，不骄不燥，勤学不辍，开悟明理，创“致良知，知行合一”的伟大“心学”，被后人赞为完美人生
的一代圣人。

为什么他们的结局那么的不同？归根结底是他们的追求不同。胡雪岩很聪明、勤奋、能干，他追求的
是“财富、功名、家业、扬名立万”；阳明先师追求的是“为天地立心，为生民立命，为往圣继绝学，为
万世开太平”。所以他们的结局肯定是不同的。

由此，我又想到了我们的恩师——大同师尊。师尊集一生之心血，凝旷世之智慧，立“三救”之大志，率
园友创生命之奇迹，追人生之圆满，为生命真谛求学，为抱朴守拙曲谨。所以格局不同，胸怀不同，目标
理念不同，人生的结局当然是大不一样的！

师尊教导：重義、规矩、和谐、自律，是人生修行的四大法宝。境由心生，运由心转；心静好了，一切都
会好！跟着师尊，胸怀“三救”使命，追求圆满人生，此生无畏！无怨！无悔！无憾！

姚增峰  2022.09.08

 

今天在写学子斋堂作业的时候，我一边写一边在默读，不知不觉中眼睛湿润了。圆月就在我心里，而我每
天在期待外面的月亮什么时候会圆。

师尊指引的“三救”之路，其中的“救自己”，原本以为这个是最易做到的，偏偏“救自己”是最难做到
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的！人看清别人比看清自己要容易些，要看清自己真的很难。心绪老是会随着外面的变动而变动，都看不
清到底哪个才是真正的自己！每期的作业内容都非常好！都能从中学到很多有利于改变自我的知识，让我
明白了心若灭时罪亦灭的道理！

这段时间学习的《胡雪岩的启示》，让我很受启发！平时人人所追求的荣华富贵，腰缠万贯，金碧辉煌的
豪宅，只不过是过眼云烟，转眼即逝；一念之差，差之毫厘失之千里。归根结底美好的德行才是做人的根
本！只有美好的德行才能百世流芳、永垂不朽！

董晓燕  2022.9.2
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（四）胡姐的学习感悟

在大同师尊的指导下，我们读完了《知行合一王阳明》一书，我收获多多，受益多多，感悟多多。我重点
汇报以下三点感悟：

1、要时刻不忘致良知。读了这本书，我感受到了心学的伟大，知道了要凭良知去做人做事，要做到知行
合一，才能把事情做好。还懂得了良知必须光明，良知光明了，道德就会高尚起来，智慧也会得到提升。
所以要时刻致良知。

在日常生活中，要从小小的生活锁事做起，从待人接物，到工作中的事情和社会上的事情等等，不管是顺
心事还是烦心事，都要做好在事上磨，通过事上磨的过程来致良知。

2、立志是人生成功的关键。王阳明先师少年立下读书做圣人的大志，一生追求的就是这一个目标，他通
过不断地勤学、改过、责善，最终实现了目标。这使我懂得，一个人早立志、立大志的好处：早立志，就
有更多的时间为之奋斗，立大志者胸怀更加宽广，格局大，成就也大，对社会贡献也会更大。明白了这个
道理后，花甲之年的我，也应该为自己的有生之年立下大志，还要引导儿孙明事理，立大志。

3、不跟外物对立。王阳明心学的终极目标，是让人获得幸福，要获得幸福，只要不和外物对立就可以了。
不以自己的好恶来评价外物，让外物按照它们自己的规律去发展，当我们做到不以自己的私意来衡量外物
时，我们就不会受外物的限制和支配，我们就可以支配自己，做自己的主人，使自己的心灵得以安放，达
到幸福的境界。如：在长时间超高温易中暑的夏天，我们不必烦恼，事情尽量在早晚比较阴凉的时候去办
就是；由于各有各的想法，有时起争吵，不要着急，要换位思考，找出问题所在，再通过交流消除误会；
被别人诽谤，我不恼火，我不理它，它自然就按它的规律慢慢消亡；孙子不想去上幼儿园，我就先陪他玩，
并在玩中引导他，使他懂得去幼儿园有更多的朋友玩，能学到更大的本领时，他就愿意去了。

胡淑君 2022年8月5日

 

五）林师兄的学习感悟：

读完《行知合一王阳明》这本书后，我初步了解了王阳明先师辉煌、传奇的人生，初步理解了“知行合
一”的含义，感悟颇多，收获不少。下面，我重点汇报三点感悟。

1、对事上练的理解

凭我理解，王阳明提出的“事上练”，是“入世”修炼的一种好方法，也是人们学做圣人的必然之法，更
是每个人都可以磨练的大众之法。
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王阳明先师告诉我们，“事上练”主要不是让我们通过做事去磨练自己的能力，而是磨练我们的心。“事
上练”是通过许多自己喜欢和不喜欢的事情经历的磨练，来达到知万事万物之理的目的，并以此反照心内
之理的一个过程。

我学了事上练之后，对自己最近在人生道路上，遇到的烦心事、苦恼事、艰难事，已经基本上做到了想开、
不怨、接纳，把这些不顺心事看作是给自己历练的课题和机会，让自己在磨练中不断提升灵性层次。

2、王阳明的爷爷人才培养观的启示

在第一章第二节里，少年王阳明在立志方面与他的父亲王华发生争执时，他爷爷对王华说“人才不是管出
来的”。王阳明的爷爷在孙子成长的关键时候说的这句话，对当今社会家长怎样教育好孩子，仍有指导意
义。

当今社会大多数家长望子成龙心切，把孩子管得严严的，甚至不惜一切代价，送到校外培训机构学这学那，
管得孩子没有自己的志向，没有明确的人生目标，也不明白自己为了什么去读书；甚至管得一些孩子只会
写作业和应对考试，社会知识、人情世故一概不知，生活基本技能也很少掌握；有的孩子待人冷漠，不懂
什么是孝心、爱心和感恩之心。这些问题不从根本上加以解决，对社会乃至国家都会有极大的影响，很值
得我们重视和深思。

3、广西征战的启发与五步模式的归纳应用

我在读到书上第四章“谢谢诸位”这一节时，有所启发。我根据王阳明的广西征战的部署程序，归纳为广
西征战“五步模式”。1527年冬，王阳明奉命到达广西梧州，就马上开始实地调查，全面了解作乱的情况，
分析作乱的原因；接着，他向皇上上疏，给首辅杨一清、兵部尚书李承勋和弟子黄綰写信, 以征得朝廷上
下的大力支持和理解，千方百计拧成有利征战的态势; 然后,他召集指挥官们开会商议，讨论征战具体办法，
并统一思想；通过商议，选定最佳方案——招抚；最后，实施征战方案——招抚，王阳明亲自给土匪头目
王受、卢苏写信，给他们阐明利弊，敦促他们接受招抚。

以上内容，我把它归纳为广西征战 “五步模式”。即：第一步，全面了解摸清情况；第二步，做好战前辅
助项目；第三步，分析敌我统一思想；第四步，选择最佳作战方案；第五步，按照方案实施征战。在这里，
整个“五步模式”是一个完整的知行合一过程，而其中的每一步，又是一个知行合一的过程；还有，在
这“五步模式”中，每一步中都有“行之始”和“知之成”，而第一步的完成，又是第二步的开始，前一
步的完成，就是后一步的开始。以此类推，紧密衔接，步步紧扣，显示了知行合一的强大力量。

这“五步模式”，是王阳明先师把知行合一应用于广西征战取得成功的特例，显示了心学的强大力量。我
归纳出广西征战“五步模式”之后突发奇想，能不能借用征战的“五步模式”，解决现代生活中的一些实
际问题，我想着想着，就开始了尝试。

尝试的第一件事，是因我永嘉侄女的要求，要我帮助她在温州鹿城买一套学区房，供她两个孩子下半年转
学读书的事。这件事很难办，难的不是买房，是买了房子孩子的转学。她的两个孩子，一个要转入小学，
一个要转入初中读书，而在温州鹿城区凭着新买的房子办理转学读书的几乎没有前例。我借用“五步模
式”的做法，历时两个月，把这件难办的事给办成功了。

第二件事是，今年6月我老家朋友在家乡盖房子，在院子建造时想从前面小溪上挑出一个多平方，与前面
的邻居发生了纠纷。这件事我朋友请了许多人调解未果，后来他叫我来试试，我答应之后，用“五步模
式”的做法，也给顺利地解决了。从这两件事解决的情况看，490多年前王阳明用于广西征战的“五步模
式”，在当前用于解决现代问题，仍然显示强大力量。

林霖开  2022年8月22日

白鹿知行合一读书会 

2022年 9月 6 日
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（二）陶师姐的学习感悟：

自从2021年11月4日至今，我加入了“白鹿知行合一读书会”的学习。9个月来，我们按照“统一进度，分
步推进，分头自学，集中讨论”的学习方式，学习收获很大。

阳明先师自从传奇出生，从小“立志”读书做圣贤以后，就踏上了艰难困苦、曲折离奇的成圣之路。他亲
自格竹，验证了朱熹理学“格物致知”的缺陷性。考上功名，踏上仕途以后，迎来的又是廷杖的羞辱，下
狱待死，流放南蛮，瘟疫肆虐的危险。被流放贵州龙场驿站时，阳明先师的人生陷入了极度的低谷。

此时此境，阳明先师念念不忘的还是如何成为圣人，不断思考，圣人们如果处于这样逆境中，将是如何做
的？他在苦苦思索探究中。表面上是天天躺在石棺中，实质上是沉浸在深层次的修炼状态中，他的身心灵
与孔子、孟子、陆九渊⋯⋯等圣人的灵魂融合了，与宇宙的大能量共振了，达到了天人合一的修练高级境
界。在一个电闪雷鸣，风雨交加的夜晚，在石棺中一跃而起，一声长啸——阳明心学喷薄而出！

阳明先师创建的心学是“吾心自足，不假外求”。心即理。

龙场悟道没过几年，阳明先师运用知行合一的心学的伟大力量，迅速荡平了江西数十年的巨寇。得知宁王
要造反，为了国家利益，为了朝庭安危，为免除百姓遭殃，阳明先师不顾自身及家族灭亡的风险，用了三
十五天的时间，平定了宁王叛乱。又凭借知行合一的强大力量，从根本上扫除了困扰多年的广西部族匪患；
建立了丰功伟业，从而创建了辉煌而又传奇的人生。

“吾心自足，心即理”，“知行合一”“致良知”是王阳明心学的核心思想。而“致良知”是心学思想的
精华。因良知能分辨善恶，一个人良知光明了，就拥有了智慧和道理。良知不仅仅是良心，它是品德和智
慧齐飞的良知。良知是试金石，是指南针，所以，良知的光明很重要。阳明先师说“必须时刻光明你的良
知”。那么，如何光明良知呢？阳明先师教导“你在安定思绪不要胡思乱想后，要一心一意地“省察克
治”，光复良知。

王阳明的心学是令一个人乃至一个国家强大起来的神奇学说。

学习了《知行合一王阳明》一书，回顾了自己的人生：我从小并无大志，只知道“好好学习，天天问上，
争做共产主义接班人”，但也只是一句口号而已。

我首先要感恩父母赋予我生命，并将我抚养成人。父母养育之恩，三生难报。其次，要感谢大同恩师，教
导我如何做人，开启我第二生命之门。非常庆幸此生能遇见明师，师恩重如山！

学习了阳明心学，作为凤凰园的学子，不禁要问，我要立什么志？师尊教导我们修炼者要以“三救”为使
命，实现宇宙大同为最高目标。这就是我们要立的志。这就是我们要光明的良知。

阳明先师说“光明良知要一心一意省察克治”，通过反省检查，发现和找出自己思想和行为中的不良倾向，
坏的念头，毛病和习惯，然后克掉它，这功夫不能间断。师尊教导我们，每天要重视早晚课的修炼。晚课，
要检查今天旳意言行，哪里错了，要立即忏悔，要及时改过。师教导“悔改是强化心力的保障”，“走圣
贤之路，要降低欲望，抵抗各种诱惑，从生活的点滴小事开始悔改 ”，这是从普通人变成圣贤的必经之路。
一个人想达到修练成功，重要的是坚持，是恒心。阳明先师说“省察克治”这一功夫不能间断。

师尊教导，走圣贤之路，首先要学会做人，要善念善言善行，也就是阳明先师的“存天理，去人欲”。只
要我们真正依照师的教导去做，不断光复自己的良知，知行合一，不忘初心，一定会提升自己的灵性层次，
找到真我，回归宇宙大家园。

陶春华    2022.08.26

 

（三）陈师姐的学习感悟：
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《知行合一王阳明》这本书里面的内容都是激发人内心中固有的，善意和智慧的，充满了正能量。知行合
一正是对症下药，并非凭空捏造知行本体，原来就是这样，如果知晓立论的主旨，即使把知行分开说也无
关紧要，其实仍是一体，如果不晓立论的主旨，知行合一又有何作用，那也是空说而已。

这段话对王阳明知行合一简易明了的解析没有故弄玄虚，非常接地气。

知行合一的“知”不是知道，而是良知，是我们由心俱来的道德感和判断力，如果能遵循内心的良知，更
复杂的外界，将变得格外清晰，制胜决断，了然于心，彰显于外。

关于行，不要以为看得见摸得着的行动，实践才是“行”。一念发动就是“行”了，要注意念头的对错，
念头非常重要，无论进考场与社会，都要有正念，尽人事，听天命。走正确的道路，把道路走正确。

王阳明他很聪明睿智，好学。从小就立志要做圣人！

我自己立志要做自己的主人。

首先，在我们凤凰园大同师尊的教导下，要树立“三救”的精神，救自己、救众生、救地球这个崇高
的“三救”目标。要学做人，做好人，做善人。师尊说“学做人”是一辈子都做不完的学问，学做人就应
该从身边的事情做起，也是在平常的日常生活中做起，活到老，学到老。我今生今世在学习中要事事处处
学做人，言宜慢，心宜善，心地善良，方为修行。今生有幸在凤凰园里跟随师尊修练，由师尊为我们指引
正确的方向，使自己经常地反思忏悔，做一个对人们有用的人。

我还要改变自己，把负能量方面的几点进行改正，例如，犹豫、胆小、止步不前，有时会冲动。这些都要
从老善人（王凤仪）的“化性谈” 关于木、火、土、金、水的五行性分析与得病治病的方法进行学习并运
用。我自己认为定能化解，是可以修正的。

陈蓉蓉   2022年8月28日

 

“白鹿知行合一读书会”学习情况汇报 （一）

发布日期 2022-9-11

【在2021年11月4日至2022年7月22日，我们白鹿知行合一读书会的全体成员，历时将近9个月的时间，读完了
《知行合一王阳明》一书。现将白鹿知行合一读书会的学习情况汇报如下：】

一、组织读书会的缘由

在好几年之前，大同师尊要求我们读《王阳明传》，学习王阳明心学，大家纷纷去买了书，读了起来。虽
然大家读书的态度都很积极，但在读书的过程中，总觉得自己一个人读书，效率不高，难以坚持。于是，
在去年10月份，根据师尊的指点，我们组织了一个读书会，有6个人参加，名称叫“白鹿知行合一读书
会”。

二、读书会的学习方式

根据师尊的指导意见，我们选择了作者度阴山著的《知行合一王阳明》，作为第一本学习读本。有了好书
之后，最重要的就是怎样把书读好。去年11月4日，我们读书会开始读《知行合一王阳明》这本书，我们
按照“统一进度，分步推进，分头自学，集中讨论”的学习方法，每个星期统一确定读两到三节的书本内
容，每个星期定星期四晚上，集中或利用视频会的形式，召开读书交流会，进行学习内容的轮流主讲和分
享讨论。就这样，用了近九个月的时间，学完了这本书的内容，在这段时间里，我们每周坚持，按计划推
进，大家一起学习，一起讨论王阳明先师的人生辉煌，探讨心学的奥秘。大家都觉得这种读书模式好，让
大家学有所帮，日有所获，互相促进，共同提高；也让大家体会到了读书会的温馨、愉悦，和学习的高效。

https://fhyuan.net/?p=17410


三、大家学到的知识

我们经过九个月的读书学习，大家一致认为，读了《知行合一王阳明》这本书之后，学到了以下知识：

（一）初步了解了王阳明先师辉煌、传奇的人生。

（二）初步理解了“知行合一”的含义：知行合一的“知”，不是“知道”，而是“良知”。知是行之始，
行是知之成；知是行的主意，行是知的功夫；一念发动便是行；知而不行，只是未知；知行合一的前提，
是你的良知必须光明。

（三）学到了什么是“圣人”：所谓圣人，就是那些为天地立心，为生民立命，为往圣继绝学，为万世开
太平的人。

（四）懂得了“立志”的重要性：人生的“第一等事”，就是立志，就是立志读书做圣贤，而不是立志升
官发财。志不立，天下无可成之事。

（五）初步懂得了“心学的习练方法”：立志、勤学、改过、责善。

（六）了解到了“致良知的运行原理”：是按良知的本能（能分是非善恶）指引去为人处世。

（七）初步理解了王阳明先师心学的“三大核心”：分别是心即理、知行合一和致良知。

（八）通读了王阳明先师的“三次征战”：即南赣剿匪、生擒宁王和广西征战。“三次征战”分别讲述了
王阳明率文吏弱卒，荡平了江西数十年巨寇；以几封书信，一场火攻，三十五天内平定了宁王之乱；以及
王阳明从根本上扫清了困扰明政府多年的广西部族匪患；显示了知行合一的强大力量。

（九）初步理解了“事上磨炼的诀窍”：王阳明先师告诉我们,“事上练”有个诀窍，就是要勿忘勿助，不
要忘记你时刻要致良知，但也不要拔苗助长。

四、大家的学后感悟

（一) 周师兄的学习感悟：

《知行合一王阳明》书中展现了阳明先师辉煌传奇的一生，以龙场悟道为转折点。悟道之前是先师磨难成
长的历程；悟道之后的先师所向披靡，生平无败绩，创立心学，成为真“三不朽”之圣人。

小时候的阳明先师聪明机智，勤奋好学，勇敢又叛逆。不管做什么事都全身心投入，都有一种难以置信的
刻苦专研的心。而且十二岁就立大志要做圣人，并且为了这个目标，想尽办法勇往直前，历经种种生死磨
难，最终成就了先师！正所谓“志不立，天下无可成之事”！可见立志的重要性。也印证了我们老师说
的“坚守信念者，一切皆可能；相信奇迹者，活在奇迹中。” 信念就是一面旗帜。

先师前半生的苦难大多被刘瑾所赐：如被廷杖、被下诏狱、被追杀、被流放等等，历经千辛万苦、百死千
难、身心疲惫、受尽折磨，最终成就了先师的龙场悟道！刘瑾是“贵人”，是一种反作用力的推动而走向
成功！王琼是先师正作用力的贵人。生活中我们所遇见的都是贵人：一类是来帮我们的；另一类是来度
（磨）我们的。人生事不如意者十之八九，生命中所有的痛苦，悲伤，烦恼，折磨等等，是修行的历练，
是前行的垫脚石，是我们走向成功的资本。梅花香自苦寒来，风雨过后见彩虹。感恩生命中遇见的每一个
您！

龙场悟道后的阳明先师脱胎换骨，战无不胜，不管是南赣剿匪，平定宁王，还是广西征战，都能轻易摆平，
这都源于先师的内心光明强大！是心即理、致良知，知行合一的完美实际运用。“吾性自足，不假外求”，
蕴含着很深奥的人生宇宙奥秘。境由心生，运由心转，所有的事都是自己的事，都是心的事。

阳明先师在心学教约里写到：要求每位学生每天清晨要扪心自问今天爱亲敬长的心是否有松懈？孝顺父母
的行为实践否？人际交往是否有不当之处？每天有否做了欺心之事？如无则继续，有则马上改。这对我启
发很大，因为我们很健忘，很多事情一转身就想不起来了，没多久就忘了。这样每天不断地反省、提醒，
就容易巩固记住，养成习惯，提升自己。

心即理、知行合一、致良知，简简单单几个字，道出了人一辈子要做的事情。世上所有的道理、真理等都
在我心中，我只要致良知知行合一就好了。就是做任何事情都要凭自己的良知去为人处世。而致良知，知



行合一，首先要光明良知：要用心、要在事上磨炼、要去除私欲、要省察克治、要持之以恒⋯⋯也就是大
同师尊经常要求我们的“学做人”：工作即修行，行孔孟之礼，走圣贤之路，管好、改好、做好每天的意
言行；一念发动便是行！心能知是非善恶，一个恶念发动时就克掉它，一个善念流行时就保持它；要不断
地反省、不断地学习、不断地忏悔改过、不断地积善，以此提升道德。良知就是道德和智慧的直觉！

心学，顾名思义就是“心”的学问：光明此心、回归本心、初心。心外无事、心外无物、心即世界、万物
一体；先师的三次证道，每次阅读都有不同的感触！一切事都是心上的事，就看是否用心；真正的炼心是
做事时无愧于人，无愧于心，要到事上去磨炼；只要按良知的指引去真切地为人处世，并持之以恒，圣贤
的境界就在眼前⋯⋯我们每个人都有可能成为各自行业的当下的圣人！

一切福田不离方寸！心是所有的源头、心有多大路就有多宽、心大了事就小了、正所谓世上本无事庸人自
扰之，放得下才能拿得起，开阔的心世界不会小。心门开了，路好走了，事也顺了。闲看庭前花开花落，
漫随天外云卷云舒，生活原来是如此地美好！

周德林 2022.8.24

念诵《天爱真言》 如愿考上大学

发布日期 2022-9-8

我进入凤凰园学习已经有五年了，回想起这五年的学习、修炼，我在凤凰园的成长与进步，使原来遇到问
题时只会焦头烂额、长吁短叹的我，变成现在如此的淡定自如。

现在每当遇到自己没办法解决的事情时，就用凤凰园的法宝——《天爱真言》。每次都是大事化小，小事
化了。

其中最让我感恩的是我女儿高考和上大学的这件大事。

我是一个单亲妈妈，记得那年她高考时我因为生意上的事经常不在家，她们学校也实行封闭式管理，所以
我们娘俩接触和见面的时间很少。她所在的学校在本市属于重点高中，所以老师们也很重视，对孩子们是
毫不松懈。在那种高强度的压力下，再加上我们又很少见面，我女儿在考试前两月就几乎要垮了，学习成
绩一落千丈。当时我和女儿都想像可能连二本都考不上了，这时我冷静下来，每天好好地给女儿诵《天爱
真言》，直到考试前三天，我们大理的园友也帮助给她诵《天爱真言》，送爱心。

因为学校仍然是封闭式管理，考试期间也是专车接送，家长还是不能见到孩子。我就在家平静地给所有参
加高考的学子诵《天爱真言》。

就这样到考试结束，直到我见到女儿时，她才告诉我：第一天考语文时有点紧张，后面就心情愉快，很放
松了。

那年一本的分数线是530分，女儿考了529分。天哪，又是一道难题，她离要上的大理大学医学系还差1分。-
我又开始平静地在家给大理大学的土地神和领导们诵《天爱真言》。

三天后，奇迹又出现了。我姐给我打电话说：大理大学的好多领导自驾游到我姐家附近游玩，因找不到地
方吃饭，进到姐的院子里问：有没有吃的？姐说：可以给你们做。忙里忙外的过程中，姐姐给他们说起了
我女儿的事，有位老师向我姐要了我女儿的姓名和资料。过了一个星期左右，我女儿奇迹般地收到了大理
大学的录取通知书。

这里要强调的是我们老家姐姐那里是很偏僻的农村。在山脚下有一股清泉，是非常清静而风景优美的地方，
因为没被开发，所以很少有人去旅游的。

我知道这一切都是神的安排。现在我女儿快要毕业了，我真诚地感恩神！感恩师尊！

https://fhyuan.net/?p=17406


坚守信念者，一切皆可能；相信奇迹者，活在奇迹中。

张淑桂 2022.9.6

 

我一直想对神、对师尊说：我们全家人都充满了感恩之情！

那年，我孙女周雨珺正读高三，由于学习压力过大，身体不好，一年里没怎么上学，精神几乎崩溃。

幸亏遇到了大同师尊，有了师尊的帮助和调理，再加上同城的园友，天天给我孙女送《天爱真言》，她身
体慢慢好起来了，精神也振作了。离高考的日子越来越近了，她很淡定了，考试结束后她心情很好。考分
出来，过了一本线，全家人都很开心，很感激！要是没有凤凰园，孙女高考都参加不了。

在录取阶段，又是很神奇的。一天夜里快11点了，苏州科技大学的招生老师打来电话，问我们愿不愿意被
他们学校录取。苏州科技大学虽然不是名牌大学，可也是比较好的大学，而且离家也近，我们同意了，办
好了一切手续。第二天录取通知书就来了。这是神的力量，这是师尊的能量，我们全家人无法用言语表达
对神、对师尊的感激！

大学四年一晃而过，孙女要考研了。去年年底她的英语雅斯顺利通过，奔赴英国去了，申请报考一所英国
伦敦较有名的大学。我们都在为她担心。这时候，及时雨来了，师尊发布并亲自带领园友念颂《文昌
星·天爱真言》的福音传来了。我如获至宝，开始每天报上我的名字和孙女周雨珺的名字，同时祝福所有
小考、中考、高考、考研的孩子考出理想的成绩。凤凰园里的园友们都在共同为孩子们送《文昌星·天爱
真言》。

神奇的事情又发生了，上个月的月底，孙女的成绩很理想，投报的那所大学的录取通知书也拿到了，如愿
以偿。

如果没有神、没有凤凰园、没有师尊，哪有我孙女的今天！我从心底里要说的，就是感恩、感恩，还是感
恩！

在凤凰园里我得到了很多很多，却付出得很少很少。只有听师尊的话，紧紧跟随师尊走，好好修炼，才能
不忘师恩、不负师恩。

周也英  2022.09.06

观《胡雪岩的启示》之感悟

发布日期 2022-9-5

【编者按：根据大同师尊的指示，从8月9日开始，在中国大陆凤凰园学子斋堂，陆续播放了《胡雪岩的启
示》。由已故的著名学者、台湾师范大学教授曾仕强，在CCTV《百家讲坛》录播的15集视频授课。曾教授
的授课，以详尽的史学资料、博大精深的儒学文化为依托，深入浅出、幽默风趣、通俗易懂、富含哲理，-
对凤凰园学子的修心修行起到了积极的启发和促进作用。现将部分学子的分享文章转载如下：】

靠内在品质而成为一代巨商  图外在虚荣而毁灭一生追求

师尊让我们收看《百家讲坛》上曾仕强先生讲述的胡雪岩，感慨颇多。觉得在胡雪岩身上，有许多优秀的
品质值得我好好学习：

一、诚信      一个放牛娃，拾到巨额财物不仅不贪，还长时间守护，返还失主；在兵荒马乱的年头，
受朋友也是受官府所托，带巨额银票去采购粮食。当众人皆以为他携款潜逃时，他却完成了采购任务，成
为有口皆碑，人人信任的明星。诚信是他成功的基本要素。

https://fhyuan.net/?p=17402


二、仁義    胡雪岩有仁者之心。遇事总是先为他人着想，有能力时，会尽力帮助别人。这种品格使别
人乐意与其交往。

三、机敏    这属于个人能力的范畴。他不仅能机敏地处理事务，把事情办好；同时，他还能机敏地判
断一个人是否值得深交、处理好人际关系。无论是与王有龄还是与左宗棠的结交，他都能真心诚意、尽力
而为。

总之，胡雪岩身上值得我们学习的品德、品质、品行很多。这既与他个人天份高、善于在实践中学习有关，
也与他家庭的基础教育有关。在婴幼儿期、少年期母亲按中国传统文化教育了胡雪岩，为其成年后的成就
奠定了牢固的思想基础。

然而，毕竟他是一个商人，虽然在利与義的问题上，胡雪岩做得比较好了，后世沒有人在这个问题上过多
地指责他。但从更高的层次看，问题还是有的。

赚了大钱之后，盖起了豪宅；有了很高的地位之后，他又想得到一件证明身份的黄袍马褂。我去参观过位
于杭州的胡雪岩故居，在当时来讲，那是一座豪宅，就当今而论，那仍然是一座名符其实的豪宅。我在想，
若阳明先师也有这么多钱，他也会建这么一座豪宅吗？

我觉得先师不会，一个从小立志做圣人的人、以追求此心光明为人生目标的人，他的注意力一定是向内的，
对外在的名与利，对衣、食、住、行不可能有过多的追求。

我还在想，了凡先生若有了这么多的钱，他会去建这么一座豪宅吗？我觉得也不会！他会把财产拿去广济
天下，为自己和家庭求更多的福报。

我当然也会想，若师尊有这么多钱，他会建这么一座豪宅吗？答案也是否定的！一个心怀“三救”大业的
人，外出连大酒店都不住的人，怎么可能花巨款为自己及家人建这么奢侈的豪宅！

我还在想，若我有这么多钱，我会去建这么一座豪宅吗？过去或许会，现在绝对不会。因为我现在知道了
因果报应的真实不虚，知道了人天相应的真实不虚！这是我走进凤凰园最大的收获，也是我最大的人生底
气！

人的一生，修与不修差别太大了。四十岁之后，早点更好，若能找到合适的导师进行真修，生命将无限精
彩且丰富！

许沪宁 2022.08.30

 

叹胡公失败终因缺高人指点  庆自己渡劫皆幸有师尊护佑

师尊让我们学习《胡雪岩的启示》已经十二期了，给我的启发很大，分享自己的想法如下：

1、用心做事     机会是给有准备的人的，学习技能，开发自己的能力，用心准备，培养自身抓住机会
的智慧。

2、创造财富    世俗中创造财富的能力往往受百姓的关注和敬佩。对我而言，若能创造财富成功，既
是自身价值的体现，又将成为不受世俗拖累，更能把在凤凰园的师言传递给星人种。

3、用对财富    靠自身的智慧是很难把财富用对地方，红顶商人胡雪岩虽很用心对待财富，终究还是
缺”高人”指点，百年基业唯剩胡庆余堂之善业。

4、积福积德   积福德之事很重要，关键是选对事业，选对善业；我自己的智慧不够，就算机关算尽，
到头来仍是一场空。记得前年师尊又一次救我，观音菩萨说我推销牙膏有功德才让我又渡一劫，当时我特
别惊讶，时常很惭愧自己没有把好产品推广开。看了视频，庆幸自己选对了，那怕就只有一点点成绩也比
选错了事业强，今后我要更努力攀登事业。

5、追随明师   明师难求今已得，想当年若胡雪岩有明师指点就可以更上一层楼，不会落得不尽人意的
结果，拼搏了一辈子到了红顶商人，最后豪宅还是保不住，子孙后代何安？灵魂何安？遇到大同师尊，我
坚信：坚定追随明师，创造生命奇迹。



温源 2022.8.30.

 

用阳明心学解读胡雪岩启示

看了曾仕强所说《胡雪岩的启示》，结合我们学习的先师阳明心学，有如下体会：

一、立志     先师曰：“要念念要存天理，即心中常存善念。”胡雪岩早年立志为天下通商服务，不
惜冒自身安危而助人为乐⋯⋯从而在事业一步一步走向辉煌。晚年突然走向失败，表面上看是在朝庭失势，
实际上是他忘记当年立志初心，以红顶商人、黄马褂自居而失败。今天唯留下以“戒欺”为“立志善念”
服务于人民大众的胡庆余堂药店，还在杭州河坊街延续当年的盛况。

二、格物    1、先师在龙场“忽中夜大悟格物致知之旨，始知圣人之道，吾心自足，向之求理于事物
者误也。”胡雪岩当年如果学习了阳明先师的心学，做到吾心自足，从内心修炼，定不会走向惨败。我们
便不会看到他当年大兴土木造的占地十亩的特大豪宅了。

2、如果当年胡雪岩会去学习阳明先师的教导：“一有谋计之心，则虽正谊明道，亦功利耳。”便不会在
官场上去搞谋计，功利虽成但最后搞到自己身败名裂。

三、心即理  先师说：“心外无事，心外无理，心外无学，心外无物。”曾仕强说胡雪岩是一个很有心
计的人，是一个非常非常聪明的人，但是可惜他没有去领悟阳明心学，聪明反被聪明误了终身。

四、启示     1、学者度阴山曾解读阳明先师的一段话：“天下有各种各样的理，我们不必刻意去学，
因为我们每个人的心中都有这些理，只要你内心光明，遇事就会自然发散出来。”是啊，天下有许多理可
学，例如胡雪岩有许多做生意的技巧值得学习，但我们更要学习王阳明的心学，做到此心光明！然后在你
生命中遇到任何的事情，都会自然而然发出光芒。

2、先师说：“天下之人心，皆吾之心也！”《金刚经》云：“应无所住，而生其心。”这个心是什么？
悟了自己是圣人，悟了众生是菩萨，悟了万物便是佛。这三悟落到实处，就是救自已、救人类、救地球，
而师尊所倡导的“三救”便是最高层次上的“知行合一”！

刘璇 2022.08.31

 

取长补短、吸取教训  在修行路上磨炼自己

记得十几年前，单位组织我们到杭州参观胡雪岩故居。当时感觉胡雪岩是杭州红顶商人真不简单，建造的
豪宅真是了不起，但对于他的经历则不太清楚。

这次从头到尾看了学子斋《胡雪岩的启示》，才真正了解他：当还是一个放牛娃时，拾到巨额财物不贪，
耐心等待并归还失主；在遇到事情处理时能为他人考虑，并尽力帮助；在交友中能机智辨识判人，真心诚
意；在灾难中积德做善事。在整个经商中也能做得很好，成为红顶商人，还是后代人学习的榜样。但在最
后与外国人贷款多收利息一事，成为官场角斗的牺牲品，同时也说明一个人一点错误不犯是没有的，除非
是圣人。

我们学习胡雪岩是取其长处补自己短处，并从他的短处中来接受教训。尤其是修炼人，在修炼路上不犯错，
少犯错。跟着师尊好好修炼，做好自己，磨练自己，完成使命。

费玉英 2022.9.3


